

PALABRAS DEL PROFESOR NICOLÁS CRUZ BARROS

Junto con presentar y comentar los contenidos del libro del profesor José Marín, aprovecharé la ocasión para referirme al tema e importancia de las fuentes para el estudio de la historia y la formación de historiadores, así como también a algunos aspectos de la docencia universitaria tal como ésta se adivina a partir del libro que presentamos.

El libro tiene el título de **TEXTOS HISTÓRICOS** (así, en mayúsculas ennegrecidas) y un subtítulo explicativo: del Imperio romano hasta el Siglo VIII. Y en efecto, a un prólogo de Héctor Herrera, escrito en 1997, y a una introducción de 30 páginas, sigue una recopilación de textos que ocupa el resto, y mayor parte, de la publicación. La introducción de José Marín en este caso constituye una lectura fundamental por su claridad, pero también porque se entrega ahí la explicación de la ordenación de los documentos por periodos o grandes temas, una sucesión que puede provocar alguna extrañeza si sólo se mira el índice.

Los conceptos centrales para entender esta recopilación de fuentes son dos: que bajo la denominación *Edad Media*, entendemos aquel período en el cual adquirieron su consolidación tres "civilizaciones":

- la del occidente europeo, germano-latino-católico (un escenario geográfico, una identificación étnica y una religiosa);
- la del oriente bizantino, greco-eslavo, cristiano ortodoxo (las mismas claves anteriores);
- la del mundo musulmán, árabe, islámico (sólo aquí se reemplaza el escenario geográfico y es sustituido por una categoría (mundo) que no sabemos entender si es geográfica o cultural, es decir, un lugar cerrado).

A lo anterior, agrega José Marín, la Edad Media "no es sólo la historia del surgimiento de estos tres mundos, sino también de su inter relación, sus influencias mutuas, sus desaveniencias, etc." (p. 17). Y aquí hay una idea que si bien no es original, tiene la fuerza de encontrarse reflejada de manera efectiva en las selección posterior de los documentos, cosa, nada fácil, por lo demás.

¿Con qué claves o conceptos se puede abordar el tema? El autor utiliza el de *antigüedad tardía*, esto es, comprender cómo un gran período aquel que se extiende entre el siglo III d. C., cuando el Imperio romano experimentó su primera crisis de profundidad y cambió hasta avanzado el período llamado medieval. Éste arranca de aspectos tan importantes como la diversidad geográfica, cultural y política de las distintas culturas participantes (grecorromana, germana, eslava y árabe), pero reconoce que a partir de un cierto momento se relacionan y van, de manera progresiva,

Palabras del profesor Nicolás Cruz Barros [artículo] Nicolás Cruz Barros.

Libros y documentos

AUTORÍA

Cruz Barros, Nicolás

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Palabras del profesor Nicolás Cruz Barros [artículo] Nicolás Cruz Barros.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile